

Zeitschrift: L'ami du patois : trimestriel romand
Band: 18 (1990)
Heft: 69

Artikel: Mon ami Michel Terrapon
Autor: Bossard, Maurice / Terrapon, Michel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-242450>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Mon ami MICHEL TERRAPON

Dans son dernier numéro, l'Ami du Patois a déjà rendu hommage à Michel Terrapon et a brièvement rappelé combien il fut un grand défenseur de la cause des patois.

Six ans de collaboration quasi hebdomadaire avaient fait qu'une solide amitié s'était nouée entre Michel et moi.

Nous nous étions rencontrés pour la première fois en 1981 déjà; mais suite

à une grave opération cardiaque, M. Terrapon avait dû interrompre durant de longs mois son travail radiophonique. Mais en 1983, cela repartait de plus belle et, grâce à l'acharnement de notre ami, l'émission patoise prenait une place importante dans le programme du samedi après-midi. Ce nom "Provinces", Michel l'avait choisi car, pour lui, il fallait dépasser les frontières nationales, aller trouver les amis valdôtains et savoyards. Michel aimait à parler de cette culture née autour du Mont-Blanc, de cette civilisation née de l'alpe et sur l'alpe. Mais il appréciait aussi le parler jurassien, si intimement lié à celui de la Franche-Comté et également à ces patois francophones de l'Alsace, minoritaires au sein d'une région dont le dialecte est alémanique.

Ancien professeur, ancien directeur du Musée d'art et d'histoire de Fribourg, Michel Terrapon était un homme cultivé au sens le plus noble du terme et ses intérêts étaient multiples. Et pourtant quelle simplicité était la sienne; il avait l'art de mettre à l'aise, de se placer au niveau de son interlocuteur. Chez lui, aucune condescendance, aucun désintérêt même pour les choses les plus simples et les plus banales. Contrairement à tant d'autres, issus d'un milieu modeste, et qui, arrivés, prennent de grands airs, Michel était resté un simple et lorsqu'il arrivait sur un pâturage, dans une échoppe d'artisan, le contact était vite établi. Il faut dire aussi que Michel parlait admirablement le patois gruérien et qu'à la longue, il avait acquis de très bonnes connaissances des autres patois de nos régions. Alors quand un armailli, un pêcheur ou un vigneron est salué dans la langue qu'il aime, la gêne disparaît, l'homme de radio n'est plus un étranger, mais déjà presque un ami !

Et quelle oreille fine avait Michel ! Que de fois, alors que moi-même je ne comprenais pas grand-chose à l'entretien qu'il avait enregistré, lui, tout de suite, y voyait clair et détectait le mot mystérieux sur

lequel je butais. Et puis, le texte débroussaillé, ensemble nous commençons nos recherches à travers les dictionnaires pour trouver une étymologie, un correspondant dans le patois voisin et encore acquérir la conviction qu'il s'agissait d'un mot propre à une toute petite région, à un ou deux villages seulement. Les heures passaient vite à travailler de la sorte et il était souvent 13 h. que nous étions encore à fouiller dans notre montagne de dictionnaires et de lexiques. Nous ne nous quittions jamais après une matinée de travail sans aller manger ensemble au restaurant de mon quartier. Là, la conversation prenait souvent un autre tour, Michel me parlait de son autre émission "Méridiens", de sa famille, de sa sculpture, de son amour pour la "cuisine sauvage"... De nouveau, le temps passait trop vite et nous nous quittions en nous disant : Bonne semaine, à lundi prochain . . . et c'est ainsi qu'au milieu de novembre nous nous sommes séparés, surs de nous retrouver la semaine suivante ... Michel nous a quittés, mais son souvenir reste et surtout nous essayons de continuer, sans lui, hélas, sur le chemin qu'il avait ouvert....

Maurice Bossard



Le souvenir lumineux de notre ami, collaborateur et mainteneur restera gravé dans nos coeurs!.